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科技追梦人

时政简报

最新发现与创新

改革发展新景象
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科技日报社公开招聘 2014年高校毕业生启事

科技日报北京11月7日电（记者李大庆）记者今天从

中科院获悉，该院动物研究所研究人员在通过对活禽交易

市场环境样品和野生鸟类迁徙通道环境样品的分析后提出：

人为生态效应促使了H7N9禽流感病毒的产生和流行。相

关论文已在线刊登于国际学术期刊《传染病杂志》上。

为揭示 H7N9 禽流感病毒的源头，中科院动物研究

所野生动物疫病研究组何宏轩研究员所带领的团队，与

杭州疾病预防控制中心密切合作，收集了杭州市人感染

病例密集地区周边的活禽交易市场中的鸭、鸡、鹌鹑、鸽

子、褐头雀鹛以及污水和排泄物等样品，做了 H7N9禽流

感病毒的检测，发现鸡、鸽子、鸭和鹌鹑呈现阳性，尤其

是鸭的阳性率高达 100%，环境样品包括污水和排泄物阳

性率也达到 100%。

人感染 H7N9 禽流感的流行病学调查显示，大多数

病例都间接或直接与活禽市场有过接触史，而活禽交易

市场也是与人们日常生活不可或缺的。

同时，研究人员又在野生鸟类迁徙通道的重要地区

采集了大量的环境样品和鸟类咽肛拭子，结果发现很难

检测到 H7N9 禽流感病毒。研究人员从生态角度分析，

在活禽交易市场中，鸭、鸡和一些宠物鸟类或者捕猎到

的野生鸟类在市场中都有交易，H9N2/H7N3/H7N1 等

病毒在活禽交易市场的小生态环境中经过几年或更长

时间的进化和适应，产生了适应禽类而不适应人类的新

亚型 H7N9 禽流感病毒，也就使得 H7N9 禽流感疫情的

发生成为可能。

综上所述，研究人员提出了 H7N9 禽流感病毒产生

的“市场”理论：这种人为的生态环境正好迎合了流感病

毒变异速度快的特征，或许这种人为的生态学效应加快

了禽流感病毒进化和更多新亚型产生，而实践中关闭活

禽市场疫情逐渐平息就证明了这一点。

人为生态环境或是 H7N9 病毒的温床

“从大别山走进珞珈山，再从珞珈山走向

五指山。屈指一算，已经 54 年。我从青年一

步步走过了中年，走向老年。感谢生命中的这

‘三座大山’，承载并成就了我年轻时的梦想。”

10 月 14 日，朱英国在武汉大学生命学院向科

技日报记者讲述着他的追梦故事。

让世界远离饥荒

1959年高考前夕，一个布衣青年静静地站

在罗田一中后山顶上，遥望江南，仰望星空，许

下了一个心愿——考进武大。“我连填了 3 个

武汉大学生物学的志愿。理由很简单，就是想

当一名农业科学家，让家乡的亲人和自己远离

贫困和饥饿。”

1959 年，朱英国如愿以偿考上了武汉大

学，第一次走进珞珈山，攻读植物遗传专业。

刚进入大学不久，朱英国和许多人一样遭

遇了席卷全国的饥荒。这也更坚定了他的梦

想：让世界远离饥荒。5 年后，朱英国毕业留

校，专注于水稻科研工作，这一干就是 50年。

英国天文学家普罗克特说，梦想一旦被付

诸行动，就会变得神圣。在武大，朱英国梦想

的种子开始生根、萌芽。

朱英国在学生时代，聆听过高尚荫、孙祥

钟、余先觉、何定杰、公立华、杨弘远、周嫦、汪

向明等老师的讲座和讲课。他们的科学精神

一直激励着他。1964年，朱英国参加了汪向明

教授领导的水稻生育期遗传教育部重点科研

组，开始水稻遗传研究。

上世纪 70 年代初，湖北省水稻三系协作

组成立了，研究水稻雄性不育与杂交水稻。武

汉大学作为组长单位，选定朱英国担任组长，

组织武汉地区大专院校和科研院所 50 余人，

集中在沔阳县（现仙桃市）排湖原种场开展大

协作，研究和推广杂交水稻。

秋风乍起，朱英国就奔赴广西南宁。寒冬

来临，他又转战海南岛。直到次年春天，他才

揣着希望的种子返回湖北。就这样，从 1972

年起，他便开始了“水稻候鸟”的生涯。

两年后，他们利用红芒野生稻与莲塘早杂

交，培育出中国新的细胞质类型“红莲型”不育

系。这与袁隆平的野败型和日本的包台型，被

国际公认为三大细胞质雄性不育类型。而且

只有“野败型”和“红莲型”在生产中大面积推

广种植，被冠以“东方魔稻”的美称。

坚信“种子效应”

众所周知，水稻研究既是一种艰苦的脑

力劳动，又是一种繁重的体力劳动。在物资

匮乏的年代，朱英国和同事们除了在试验田

里忙碌，还要砍柴做饭。为了呵护精心培育

出的禾苗，他们时常与毒蛇、田鼠激战，与疾

病、寂寞抗争。 （下转第三版）

一粒种子改变一个世界
——记中国工程院院士、武汉大学教授朱英国

本报记者 刘志伟 本报通讯员 丘剑山 刘 洋

“大爷，您的牙齿还不错，但应该去洗牙

了，因为牙石太多，会让牙齿松动脱落，如果您

有心脏病，一定要提前给大夫说。”在口腔流动

科普车上，北京市科普志愿者、北京口腔医院

预防科的小李正耐心地对王大爷讲解口腔保

健知识。

而在不远处，北京市科委特聘科普专家、

中国科学院老科学家演讲团成员陈钰教授正

用通俗易懂的语言为 50 位居民讲解科学就

医、明白问诊的方法。

这是记者近日在北京顺义裕龙小区看到的

一幕。作为北京市科委科普行的一站，当天的活

动吸引了周边几百位居民的参与。自今年6月北

京科普行活动启动以来，这样的场景已经在朝

阳、顺义、门头沟等多个郊区县出现。而这场持

续一年的活动，预计最终将吸引公众16万人次。

“作为党的群众路线教育实践活动的有效

载体，科普工作要真正彰显科技惠及民生、科

技改变生活的重要作用，使老百姓感同身受地

体会到科技带来的实惠，必须始终坚持密切结

合群众需求这一根本出发点，要通过丰富多彩

的活动形式展示‘科技北京’建设成果、寓教于

乐，满足不同群体科普需求，更好地为大众服

务。”北京市科委主任闫傲霜说。

据了解，作为北京市科委深入开展党的群

众路线教育实践活动部署，此次科普行活动按

照下基层、接地气、察民情、听民声的具体要求，

组织百名科普专家，千名科普志愿者，近十辆科

普流动车，上万份的科普光盘和图书。开展健

康养生、减灾防灾、农村实用技术、低碳环保等

领域的科普知识讲座，形象生动，让百姓听得

懂、看得进去；将天文科普流动车、口腔科普流

动车、眼科科普流动车、健康教育科普流动车、

消防科普流动车等多辆科普车搬到基层，让百

姓亲身体验科技惠及民生的成果；将浓缩版的

2013年北京科技周搬到基层，让百姓感受科技

在衣食住行用方面带来的方便和实惠。

此外，科普行活动依托北京市科委各直属

中心和区县科委，汇聚生物医药、新材料、现代

农业、信息化等领域重点先进适用科技成果

400多项，以科普行活动为推介平台，重点推介

了 3D 打印、阳台蔬菜、乳制品加工技术与产

品、老年关爱信息化产品等 100余项，得到广大

受众的认可，取得了良好的科技成果展示示范

推广效果，加快了科技成果与科普的对接。

“这样的活动好呀，接地气，以后就应该多

办，也让我们多懂点科学知识。”在朝阳区科普

行活动现场，来自慧忠北里小区的安大妈对眼

前的一盆可以沉降 PM2.5 的纳米花卉很感兴

趣，她一边仔细打量着这盆高科技的植物加湿

净化器，一边高兴地告诉记者。

“到明年 5 月，我们将在北京各区县开展

不少于 24 次的科普行活动，累计近 400 次活

动，覆盖 16个区县，预计直接参与公众 16万人

次，间接受众不少于 80 万人次。”北京市科委

相关负责人表示。

“这样的活动好，接地气”
——北京科普行活动见闻

本报记者 申 明

科技日报讯（记者陈丹）据物理学家组

织网 11月 7日（北京时间）报道，一个国际研

究小组从理论上证实，可能存在处于常温常

压下并具有金属特性的三维（3D）形式的

碳。发表在本周美国《国家科学院院刊》网

络版上的这一研究成果将极大地推进碳科

学的研究。

碳科学是科学家们非常关注的研究领

域。碳不仅是形成生命的化学基础，而且具

有丰富的化学和物理特性，是材料科学家感

兴趣的目标。碳可以多种结构形式存在，从

石墨到金刚石，再到巴克敏斯特富勒烯（巴

克球）、碳纳米管和石墨烯，不一而足。但要

找到能够在常温常压条件下稳定存在并且

具有金属特性的三维形式的碳，一直是科学

家们面临的挑战。

来自北京大学、美国弗吉尼亚联邦大学

和中国科学院上海技术物理研究所的研究

人员采用最先进的理论方法证明，可以操纵

碳形成一个三维的具有金属性质的环环相

扣的六角形（见下图）。

“环环相扣的六角形提供了两个独特的

性质——六角形的排列方式能够产生金属

特性，而通过四面体键环环相扣的形式则确

保了稳定性。”这项研究的共同带头人、弗吉

尼亚联邦大学人文与科学学院物理学教授

普鲁·耶拿说。这些属性的正确组合，将来

有望适用于各种不同的技术。

“与需要 3万亿帕斯卡的压力来制造金

属碳的高压技术不同，这个被研究的结构在

常温常压条件下很稳定，或许可以用苯或聚

并苯分子来合成。”另一位研究带头人、北京

大学教授、同时兼职于弗吉尼亚联邦大学的

王倩（音译）说。

“新的金属碳结构可能在研发适用于太

空、催化作用以及负微分电阻器件或超导设

备的轻金属方面，具有重要的应用前景。”王

倩说。

耶拿表示，他们的工作仍处于早期阶

段，但他希望这些发现能推动相关研究从理

论进入实验阶段。

从最硬到最软，从绝缘体到导体，从全

吸光到全透光，各种类型碳材料所具有的性

质几乎囊括了地球上所有物质的特性，极大

地推动了航空航天、能源、交通、化工等领域

的快速发展。碳纳米管使太空电梯有望成

真，石墨烯使超级计算机可以放进口袋，核

石墨则可成为核电站的安全卫士，从科学家

们对碳纳米管、石墨烯、核石墨等碳材料的

未来畅想中，人们看到了激动人心的前景，

而如今的三维金属碳，应该会更有过之而无

不及吧。

常温常压下存在三维金属碳获理论证实

11 月 1 日，国家科技报告服务系统征求

意见版正式上线运行。为此事呼吁多年的中

国科协副主席冯长根也终于松了口气。

“相比于论文、结题报告等，科技报告是

有血有肉的科学，最能反映一个国家的科技

实力。”冯长根告诉科技日报记者。

加快建立统一的科技报告制度，是我国

深化科技体制改革的重要内容之一。为此，

科技部率先在国家科技计划中开展科技报告

试点工作。“我们希望尽快建立起相对完善

的，能反映我国科技发展实力的科技报告体

系。”负责国家科技计划科技报告管理与服务

的中国科学技术信息研究所（简称“中信所”）

所长贺德方表示。

57年磨一剑

“1979 年到 1983 年，我在英国利兹大学

读博士研究生时第一次接触到美国的科技报

告制度，书写科技报告是我们科研工作的重

要组成部分。”这一经历让冯长根深感科技报

告的重要性。回国后，在他教授的文献课里，

他将介绍国外科技报告制度作为重要教学内

容。

事实上，就在冯长根等留学归国人员努

力普及科技报告制度的同时，我国官方科技

报告制度的建设进程也在推进中。

“早在 1956 年中信所成立之初，我们就

开始关注并收集美国的科技报告，也可以说

从那时候开始，就研究探索着建立中国的科

技报告制度。”贺德方告诉科技日报记者。

1984 年是我国科技报告制度的一个重要

时间节点。这一年，在钱学森等多位功勋科

学家长达 20 年的呼吁后，国防系统开始探索

建立科技报告体系。2000 年，我国国防科技

报告工作进入规范化、制度化管理阶段，形成

国防科技报告体系。然而，“由于政策上缺乏

对呈交科技报告的强制要求，以及社会上缺

乏对科技报告重要性的认识，民口科技报告

制度并未同步进行。”贺德方分析。

相关的研究工作并未止步。2003 年，中

信所从科技部承接“中国科技报告体系建设

与示范工程”，开始全面系统地研究如何建立

适应中国国情的科技报告制度。

2007 年，这一课题结题时，几家科技类

媒体报道了这一消息。巧合的是，这一消息

在 几 年 后 被 翻 阅 旧 报 纸 的 冯 长 根 注 意 到 。

“我觉得这件事情到了必须做的时候了。近

年来我国科技投入大幅增加，我们用这些钱

都 干 了 什 么 ？ 我 们 必 须 给 纳 税 人 一 个 交

代。而且，科技报告其实是科技文明的一部

分，是我们可以留给子孙后代的宝贵财富。”

冯长根说。 （下转第三版）

让知识共享传承，让资源开放共享
—记国家科技报告服务系统上线

本报记者 操秀英 陈 磊

在长春市街头，人们经常会看到一个用
手臂“托”着专业相机拍摄的年轻人，他就是
长春晚报摄影记者李自强，一名“独臂”摄影
记者。今年 30 岁的李自强，因先天原因缺
失左前臂。

“主要是因为喜欢，这个职业充满挑
战。”李自强说。

记者职业是辛苦的，摄影记者更要四处
奔波。“独臂”的李自强在工作中付出了比别
人更多的汗水。“作为记者，我不是最好的，
但我足够努力。”李自强说。

“记者节马上到了，我希望我们所有从
事记者行业的人，热爱自己的职业，牢记肩
上的使命并坚持地‘奔跑’下去。”李自强说。

图为 11 月 7 日，李自强用左后臂托住
相机进行拍摄。

新华社记者 许畅摄

科技日报上海 11月 7日电 （记者王春）
今天，位于上海的中国极地考察国内基地码头

一片欢腾，中国第 30 次南极科学考察队乘坐

“雪龙”号从这里启程，奔赴南极执行为期 155

天的科考任务。其中，科考的一项重要任务是

在南极内陆伊丽莎白公主地建设我国第四座

南极科考站——泰山站。

据介绍，泰山站位于中山站与昆仑站之

间，距离中山站约 520 公里，海拔高度约 2621

米，是度夏站而非常年站。建成后，它将成为

昆仑站科学考察的前沿支撑，还同时能覆盖格

罗夫山等南极关键科考区域。此次南极科考

首席科学家刘顺林表示，泰山站的建立将进一

步拓展我国南极科考的领域和范围，拓展我国

海洋事业发展的战略空间。

国家海洋局极地考察办公室主任曲探宙

透露，此次科考还有一项重要任务——前往维

多利亚地罗斯海地区，为我国第五座南极科考

站选址。由于维多利亚地常年考察站在建设

前须向南极委员会递交全面的环境评估报告，

因此“雪龙”号此次将再赴罗斯海，为维多利亚

地常年考察站勘测地质。

据悉，伊丽莎白公主地夏季站将率先开

建，其建设施工是我国第 30 次南极考察队诸

多任务的重中之重。格罗夫山地区位于东南

极的伊丽莎白公主地，此次格罗夫山地区也是

科考的一个重点区域，我国科考队员将在时隔

几年后，再赴那里收集陨石。

此次考察队由 256 人组成，其中科考及相

关人员 83 人，包括两名中国台湾的科学家和

两名泰国科学家。考察队将计划执行科学考

察任务 30 项、后勤保障以及工程建设项目 15

项。除建新站外，还要涵盖长城站、中山站、格

罗夫山和南大洋，并开展随船科考项目。

值得一提的是，整修一新的“雪龙”号将首

次进行环南极考察航行，航线为上海港—弗里

曼特尔港—中山站—罗斯海维多利亚地—乌斯

怀亚—长城站—南极半岛附近海域—中山站—

弗里曼特尔港—上海港，总航程约3.15万海里，

总时间155天，预计明年4月10日返回上海港。

我国将建第四座南极科考站

““独臂大侠独臂大侠””的记者节寄语的记者节寄语

□习近平会见巴
西副总统特梅尔

□习近平会见古
巴外长罗德里格斯

□李克强在部分
省区座谈会上强
调，依靠深化改革，
促进转型发展，保
持经济运行处于合
理区间

□李克强会见美
国前财长保尔森时
强调，把中美之间
的互补优势转化为
合作动力

□俞正声主持全
国政协双周协商座
谈会，围绕“建筑产
业化”进行座谈

□刘云山会见第
二十三届中国新闻
奖获奖代表

（均据新华社）

○国际新闻
两种分子为艾滋

病病毒撑起“隐形斗
篷” （2版）

○综合新闻
看北京文博会秀

科技 （3版）
○科技改变生活

网 络 视 频 与 电
视：抢食还是分羹？

（4版）
○科技之谜

绿植“清道夫”的
那些是是非非（5版）

○技术解读
油 气 命 脉 里 的

“机器医生” （6版）
○专家论坛

大部制形势下我
国综合交通如何才能

“走得好” （7版）

为您导读


